



Colloque du 2 février 2008 organisé par New Humanity et Fidesco

DU MICROCREDIT A L'ECONOMIE DE COMMUNION

Des valeurs pour l'économie

Terre du Ciel – Institut Ghandi

par Nadine Deswasière, présidente des Amis de Terre du Ciel

L'Université Terre du Ciel enseigne une spiritualité où l'on devient responsable et acteur de son devenir. Elle encourage chacun à se tourner vers une spiritualité vivante et ouverte, basée sur l'expérience qui seule peut participer à une conscience juste du monde.

L'Institut Gandhi, un département de l'Université, articule les enjeux économiques, écologiques et sociétaux à la spiritualité.

Alain Chevillat, fondateur de TdC en 1990, a l'habitude de dire « On arrose les racines, on ne tire pas sur les feuilles pour faire grandir ».

La réduction de la faim et de la pauvreté ne dépend pas seulement de l'accroissement des investissements économiques et financiers – même si tout cela est important – mais aussi d'une prise de conscience intérieure. Toutes les Traditions, qu'elles soient bouddhistes, hindoues, soufi ou chrétiennes le disent : l'homme ne vit pas seulement de pain, il vit de la parole de Dieu. Le bonheur par l'avoir est une illusion, sa poursuite effrénée et démente détruit la planète et l'homme.

L'attitude intérieure, juste, faite de l'expérience de la prière et de l'expérimentation de notre unité en toute chose permet, en nous reconnectant à notre unité intérieure, à notre être, de lutter efficacement contre les manifestations extérieures destructrices qui entraînent pauvretés et épuisement de la planète.

Cette ouverture doit se faire dans le cadre d'une spiritualité ouverte, non syncrétique mais qui respecte les différents chemins et les individualités, spiritualité qui cherche à conduire à l'autonomie, à la liberté intérieure, à retrouver sa dignité et la maîtrise de sa propre vie. Terre du Ciel facilite cette expérience et le témoignage du retour à un sens de l'unité de toute chose qui conduit naturellement à la fraternité et au partage à travers des journées pédagogiques (20 000 en 2007), des Forums où les Traditions s'expriment librement, une revue : Source... Le succès de la lutte contre les inégalités et les injustices dépend aussi d'une mise en réseaux des efforts de changements et de notre capacité à construire des ponts entre la science et la spiritualité (Dalaï Lama), l'économie, l'écologie et la spiritualité (Institut Gandhi, Karma Ling), une nouvelle éducation à la vie tournée vers la solidarité active (Institut Gandhi), à établir des partenariats entre des Institutions Internationales (ONU) et des mouvements spirituels comme les Focolari...

Il est important de mobiliser les énergies et de combler le fossé entre la spiritualité et la mondialisation, chacun acceptant ses responsabilités dans le pillage des ressources et l'exploitation de son voisin, la course démente au matérialisme et à la richesse qui détruisent notre planète et la dignité de chacun, de faciliter la mobilisation sur des valeurs essentielles, centrales, qui demeurent au cœur de toutes les Traditions en leur donnant des terrains d'expression, de rencontre, de dialogue, de travail ensemble, au niveau national et international.

C'est ce que se propose de faire, à sa mesure, l'Institut Gandhi et un magazine comme Alliance pour une Europe des Conscience.

Il existe actuellement une gestation de multiples consciences. De nombreuses personnes de la société civile sont au travail pour enfanter les possibles de demain. Des alternatives économiques, technologiques, sociologiques apparaissent.

L'Université TdC repère, encourage et met en réseau ces initiatives, elle donne la parole aux gens qui se battent pour donner un sens éthique à leurs actions. Ainsi, TdC a soutenu Rajagopal dans sa lutte pour rendre aux paysans indiens expulsés, leur terre dans une marche de 350 km, non violente, qui a réussi à faire bouger le gouvernement Indien. L'Institut Gandhi a offert un Forum pour faire connaître les ONG Internationales, petites et grandes et des Associations ou Entrepreneurs Sociaux comme Ashoka ou encore les Focolari qui, avec l'Economie de Communion, se battent pour plus de justice, d'équité et de solidarité dans l'économie.

Pour unir ceux qui le souhaitent, qui croient à un mode de développement différent, respectueux de la justice sociale et de l'environnement, Alain Chevillat a rédigé, en 2000, une Charte de l'Europe des Conscience, pour un monde plus respectueux des valeurs profondes et constitutives de l'humanité dans le respect des sensibilités individuelles. Cette Charte reprend les aspirations à vivre selon les valeurs de spiritualité, d'écologie et de solidarité.

Ainsi, par ex, l'article 5 : Instaurer davantage de justice sociale, expression naturelle de fraternité et condition de paix durable. Soulignant le sens de l'unité de toutes choses que donne l'expérience spirituelle qui conduit naturellement à la fraternité, au partage et à une paix durable.

L'art 6 : sortir de l'égoïsme national pour entrer dans une fraternité sans frontières.

L'art 7 : Responsabiliser la personne et encourager une solidarité de proximité.

L'art 8 : Considérer la nécessité d'une « Déclaration des devoirs de l'homme, envers lui-même, ses frères du monde, la nature et la terre ».

L'art 16 : retrouver le sens de la vie : l'homme coupé de ses richesses intérieures est encouragé à réapprendre à ouvrir son cœur, épanouir son âme, découvrir la plénitude qui est en lui.

TdC encourage à revenir à une civilisation basée sur des valeurs spirituelles où l'homme accepte en pleine conscience, de se pencher, en toute humilité pour recevoir de Dieu et des autres, les Grâces de la Conscience, de la Paix et de la justice.

L'Institut Gandhi encourage les pratiques et les mises en œuvre concrètes, comme le font les entrepreneurs qui adhèrent à l'Economie de Communion, qui vivent de cette spiritualité de l'Unité et l'incarnent au quotidien, dans ce même esprit de solidarité, de dépassement de nos égoïsmes, de don et de radicalité qui ouvre sur une Espérance nouvelle.

Nous croyons que nous devons unir nos forces pour que la spiritualité reprenne sa place au cœur de la société afin que l'homme trouve son plein épanouissement.